
Por una Pastoral Estudiantil.

Creemos que para el problema de la coordinación de la Pastoral
Estudiantil en Amércica Latina , la mejor solución en el presente es que
aquella sea confiada a la misma Comisión Episcopal que en el Celam tiene
el encargo de la Pastoral Universitaria.
Tal Comisión entonces ampliará sus funciones y se proveerá de medios espe-
cfficos para hacer frente a esta nueva responsabilidad.

Justificarnos esta nuestra sugerencia con algunas razones que si-
guen sin , con todo querer agotarlas :

. Existe una cierta unidad y sobretodo una continuidad entre los
dos niveles de la vida estudiantil

. Esta Comisión Episcopal es ya un Departamiento Pastoral, ora
el que más interesa a la Iglesia de América Latina para el
medio secundario es un Organo de Pastoral

. La creación de un nuevo órgano epiácopal en el Celam exigiría
una maio multiplicación de personal especializado entre los
srs. obispos , lo que en el presente talvez sea muy difícil

. Particularmente la Jeci se sentir-a mejor si se simplificara
su mundo de relaciones oficiales con el Celam . Ella ya se
encuentra ligada al DPU quanto a los suntos universitarios,
por esto se sentiría digo preferirla continuar comunicandose
con el para todos sus asuntos.

Por otra parte creemos que aun estando baDo la alta coordina-
ción de esta Comisión Episcopal , el órgano o grupo de trabajo consagrado
a la Pastoral Estudiantil debe ser completamente diferente de su correspon-
dente para la Pastoral Universitaria. Proponemos asi dos grupos de trabajo
en el interior de este Departamiento del Celam.
El motivo es que si hay una cierta unidad entre los dos niveles de vida
(lo que se refleta en movimientos de carater apostólico y aun en algunoc
de carater "profano") hay también profundas diferencias , sobre todo en lo
q g~|lalhaso en Amériga n.
Podemos decir que la Pastoral Estudiantil por lo menos actualmente en nues-
tro continente es una cosa que exige consideración y trabajo aparte :

. El desarollo del pensamiento y de las realizaciones de Pasto-
ral Estudiantil (mirada como conjunto) está hoy (también en
todo el mundo) muy a'razada con relación a la Pastoral Uni-
versitaria.
La Pastoral Estudiantil , todavia en sus comienzos , está
exigiendo un esfuerzo de reflexión y de estudio como también
una mobilización de personal muchas vezes maior que la PU.

. Es mucho mayor y más complejo el ndmero y la;'cualidad del
personal implicado en una Pastoral Estudiantil;
más allá de la juventud que abarca edades psycologicas y me-
dios de origen mucho mds diversos, nos enfrentaremos con
todo un complejo de personas adultas que conviene preparar
y coordenar as¡ :
- los sacerdotes , no solo los que ejercem funciones pastorale,
un poco , digamos , "suo jure" como en parróquias y curatos
estudiantiles , cosas casi raras , mas también capellanes,
párrocos de pequeñas ciudades , asesores , etc
- los religiosos y religiosas que están implicados sea atravcs
de sus instituciones sea por algun tipo de misión p trabajo
apostólico



Mons. Marco G. McGrath

Duiz de G. Sena D.P.U. del Celam

Roma , Via Aurelia 527 391 , Via Aurelia Antica

23 de octubre de 1965 Roma

Excmo. Seior

Quiero con esta carta agradecer a Su Excia y a los Exemos Miembros
del Departamiento de Pastoral Universitaria del Celam , la atención y la
confianza que me dispensaran con la invitación y la admisión a las reunio-
nes del Departamiento.

Aprovecho también la ocasión para , agradeciendo en nombre de la
Jeci por todo el apoyo y la comprensión que este Departamiento le ha con-
cedido , renovar en nombre de aquel movimiento internacional les mejores
votos de suceso apostólico en nuestro medio universitario y estudiantil
latinoamericaho. Que todas las aspiraciones más profundas de los militantes
y asesores latinoamericanos , aspiraciones que son,sin duda, las de Suas
Excias y, permitam decir , tambiém nuestras , encuentrem en la Gracia de
Dios su más amplis realización. Renovamos desde ya la expresión de nuestras
intenciones de colaborar con la Jerarquia Latinoamericana y con todos
los movimientos que trabajan en este continente , para el establecimiento
del Reino de Dios en las escuelas y universidades asi como en toda la
sociedad.

Estando practicamente de salida de Roma y ya non habiendo posibilida-
des de participar en la próxima reunión del Departamiento , lamento no ha-
ber podido en las diversas reuniones a que asistf, expresar oralmente mis
puntos de vista sobre la ampliación del Departamiento , de sua preocupa-
ciones y de sus tareas con los estudiantes secundarios. Me apresuro sin
embargo a enviarle por escrito estas pocas notas que pongo a la reflexión
de los Snrs.Obispos . Quisiera pedir a Su Excia que me partecipe de las
decisiones que se vengan a tomar sobre este asunto ,

por lo que desde ya le soy sumamente grato

el de Su Excia servidor en Cristo



- los educadores
- los padres y la familia en general
La edad , principalmente entre los más jóvenes , tiene sus exi-
gencias peculiares y una problemática de implicaciones muy se-
rias , así : las crises específicas de la adolecencia , los
cuidados con una formación integral , el mundo de los mds jóven
nes , y otras que poderfam ser puestas aqui como ejemplos.
El peso de las instituciones y el acondicionamento de la vida
de los jóvenes por aquellas es bien diferente de lo que ocurre
en la vida universitaria
Por lo menos en América Latina ,el medio secundario es un edio
mucho menos organizado y con menor autonomia en su vida y en
sus movimientos de qualquier órden .
En el medio secundario , la educación religiosa asume caracte-
rísticas muy especiales.

Todas estas razones y otras,que por espacio omitimos, nos parecern
justificar lo que afirmamos , es decir la existencia de una problemItica
pastoral muy específica y compleja que,por su~vez, exigen un grupo de tra-
bajo aparte y una coordinación especial en el seno de los órganos del
Departamiento de esta Comisión Episcopal.

Sugerencias práticas

La problemática es-tud-intri1-44 pastoral del medio estudantil
en su esencia no difere de la de cualquier medio en la Iglesia de Américs
Latina

. se trata de la reestruturación de la comunidad y de la ubica-
ción del medio determinado adelante de esta reestruturación de
ln comunidad

. se trata de definir prioridades y organicidad entre las dúner-
sas funciones pastorales dirigidas a este medio

. y de tomar u orientar una nueva actitud psycologico religiosa
delante de propria vida humana que este medio vive

Solamente que los acondicioname ntos específicos de este medio
exigen dimensiones especiales y concretas para esta problemática esencial.

El atrazo en que se encuentran la reflexión y las realizaciones
en este setor es tal que preferiríamos hablar mde de un grupo de trabajo
para la promoción de la PE que propriamente de una Coordinación Pastoral.
Este grupo de trabajo se encargaría de la reflexión sólida sobre los pro-
blemas que arriba tratamos , de la promoción de cambios de experiencias
y de la preparación del personal especializado para los diferentes secto-
res de trabajo ej. el trabajo con religiosos y religiosas, con educa-
dores , etc

Se compondría de personas especializadas y de buena experiencia
que pudieram representar los aspectos m's básicos de la problemática:
(una sugerencia ? )

. el sector de trabajo misionero seglar

. el ministerio , culto , sacr mentos,etc

. la catéques1s

. el trabajo con educadores

. el trabajo con religiosos y religiosas
Sin hablar de la presencia de uno o más teólogos pastorales.



El trabajo misionero seglar

omamos aqui por trabajo misionero seglar el esfuerzo de partici-
pación cr'stiana en la construción del mundo a donde los laicos de un deter
minado medio hacen presente el Evangello del Señor para la conversión de
unos y la plenitud de fé y de vida cristiana de los otros.

La experiencia nos muestra que uno de los instrum!entos prinoipales
para la,'revitalización de las funciones pastorales en el medio estudiantil
es el eisfuer7o en un trabajo misionero . Por esta razon y sobretodo motiva-
dos pelo situación actual del medio estudiantil del medio latinoamericano
pedimos'una prioridad para este trabajo en Am-érica Latina.

/ Dada la experiencia de la Jeci y dado que su posición internacio-
nal todávia no fué contestada por alguno movimiento en América Latina pe-
dirlamo.b que el Celam confiase a la Jec Latinoamericana

. el desarollo y la coordinnción (por lo menos parcial) del
trabajo misionero seglar en el medio secundario latinoamericano

. le dando el apoyo y los medios necesarios para esto , entre los
cuales insistimos en un presupuesto especial para su trabajo
que la Jec LA , atraves d@uSecretariado Latinoamericano parti-
cipe en el grupo de trabajo de que arriba hablamos.

i



Coordination Ua FU en AL

B. Les reúnions du DPU du Celam á Rome
J'ai assisté à 5 réunions :
26/9 - Monsrs. McGrath ¥xx2Dix (Panama) , Pauin (3resil) , Pulido (venezuela),

du DPU . Mons. ......... . P. Isaac du DEC du Celam
Pe. Gutierrez , moi meme et Strasse (Pax kic).

1 /lo- Les mêmes avec Bogarin (Uruguay) ,sans Strasse
8 /lo- Les memes de l'anterieure
15/lo- Les mêmes avec Mons. Abascal (Mexique)
19/lo- Les memes avec Mons. Santos (Chile) sans Bogarin -H

A la 1 réunion on a presenté Ins documents écrits (14.15.16 et 17) avec un
tres bref commentaire oral.
Deja au rapport on a remarquer que le grave probleme serait les position et les
relàtions avec les deux SG de Jeci et de Niec.
On a damandé en suite si ',r.Starsse pourrait informer sur les positions de Fax,
il a répondu qu'avait partecipe au Comité directeur (date ?) conme observateur
(il est le S.Général du Mic) et que le Comite a l'unánimité s'opposait a la
décision prise en AL.
.oi , j'ai presenté la position de la Jeci , en affirmant que la decision sur
les structures regionales de la Jeci était compétence du Conseil , et que ma-
me dans le cas ou le SG donnat son accord , tout serait nul. Le Conseil siége-
rait seulement à 1967.

Pendant la discussion après ces deux informations on appris quelques choses
d'importance :

a. On avait pris en consideration les difficultés d'organiser une coordina-
tion qui serait au ineme temps "un secrétariat jàz des mouvements la!tcs" et
organe du Celam , et coordinateur de Pastoral (ce qui suppose une nature nié-
rarchique dans ses elements).
On a soulevé des objections a la solution trouvée pour ce problème , personnelle-
ment je peux dire que jéxi n'ai pas vu beaucoup de clairte zur la nature de la
P.U. co:.me ensemble de Pastoral pour le imillieu.

b. Le moment , il semble , qui a precipté les démarcnes qui ont abouti au
Seminaife et a la reunion de Lima entre les deux SG , a été la présentaion de
deux projets semblabes 1pour l'Amerique Latine au Ádveniat ; les éveques xE
ont été consiltes , et , i1 semIble , se soat §a3s.

c. Encore á propos d'argent ona a appris que á l'année anterieure il y a
eu beaucoup d'argent non appliqué - "Mons. Macgrath a reçu communicatánn de
l'Adveniát , a consulté P.Giraldo et F.Errazuriz et à la fin on n'a pas trou-
ve une application pour tout cet 'argent !'! Il faut se rappeler de la conver-
1sation avec Mons. McGrath (rapport Inacio d. 2)...

d. On a dit que l'idée de faire un seul Secretariat en AL a été pensée
¡par Fernado Duque (Mons. McGrath).

e. Une lettre de Fernando Duque , adressée a quelquun de Pax LA et connue
par le P.Gutierrez , d&ailleurs citée par lui dans la reunion aonnait les su¡-
vantes orientáions pour la reunion d'aout

On ne veut pas la solution d'extinguer les 2 secrétatiats
on doit faire le suivant Laisser la Jec parler la premiére si
1. elle refuse la solution , c'est fini . Il ne faut pas se preoccuper
2. elle pose des restrictions pour discuter et accepter , nous aussi , nous

poserons les notres ... (la chose alors ne marcherait pas...)

3. elle accepte .... mais elle n'acceptera pas ...
f. 2. xíiETIExXÎEaiiXImErxxxqExx

(Note i} f-a convenir oue ces indicat on§ en haut correspondint en gros a,
ce que j al- coute queljue jour apres e Gt lerres, quand je ui ai emande de



Coordination de PU en AL

A. Documents :

y

1.!Lettre de Lons. LcGrath au noi du Celam adresse3 au SLA de Jeci
2.!Conte rendue des contacts de Inacio avec les eveques du Celam

(rapport du voyage de celui apres la Session .ondiale)

3.!ComIte rendue des contacts de Réginald et de P.Sena avec
Mon's. Macgratn á ion,.e (1964)

4.!Quelque document de Pax où 1i y a la mise en charge par le
Celam du SLA PAX pour la PU

5.!Visite de Fernand Duqe au SG
6. Inviatation de F.Duque au nom di DPU adressée au F.Sena
7. Lettre du P.Sena a Mons Padin
8.!Lettres du Sla (avant aout )
9.!Lettres de Paco(avant auot)(311 u) 2 11)lo.Lettre a ielly (marie)
ll'.Reunions du SG ou on a discute l'affaire
12'Lettre de Paco 'L ,
13.Rapport du Sla

(Dossier Romain)

14.Memorandum de la reunion de Lima (juin)

15.Conclusions (encore imncomplètes du Seminaire de Lima (aout)
16.Rapport de la reunion des 2 SLA a Lima (aout)
17.Reponse du Sla Jec
18.Réponse du Sla Pax
19.Urdre du Jour pour les reunions du DFU du Celam á Rome
2o.Ebauche de rapport d'une des réunions a Rome
21.Document et lettee du P.Sena au DU sur les etuiant sec.en AL.


